

NOV. 21

佐伯史談

第五十号

福岡市立史研究室
通算第十七号

昭和四十四年三月十五日

佐伯

史談会

本

本号折込
田原親興の和歌(平田幸市)――
愛憎圖書・編集後記――
新入会員紹介・会費領收

題想

故里の春のよそおい

城下町より花の便り――

羽柴 弘

莊んで高さも八米ちかく、枝條を數多く伸ばし、何十
ハメ何百という数の蕾をつけていて、開闊の日が壯觀
と思わしてくれること。院に春である。

佐伯にも春がやつて来た。西谷の西田郎へ堀へ内から
通りへ上に高くさし出でいる木蓮の蕾が日ごとにふくら
んで、既にチラホラと白い花びらのぞかへている。今
年は何故か蕾の数が少ないようである。

一昨日山際を歩いた。山際にも白木蓮がある。一本は
山中郎、一本は土屋郎。はずれも堀のすぐ近くで、道行く
人の頭上近くに清潔無垢な白い大きな花びらを開いて
春の来たことを告げてくれる。山中郎のはかなりの老木
で、枝が折りかけている二本の幹をめぐって、表つて趣
若い後徳の枝が勢よく伸んで蕾をつけっていて、却つて趣
き深い姿を示す。古さの左へすまへと共に古い城下町
の姿ととどめていた。

山中郎とは歴史と物語つてくれたほどの老木であるが、
土屋郎の其人間で言えば壯年の姿である。樹勢まことに

梅はもう殆んど散
りはてて、今はこれ
にかわって豊後梅の
濃艶な花へ華を咲か
こまで見かけるが、
然しこれは本來の梅
に比すべくもない。
かつて私は書いた
とがまるが、梅は他
のものもろの花木と
異なり、花の色香は
言はずもかな、蕾よ
う枝よし、特に半ば
枯れを見せていろそ
の老いて曲つた幹の
がよゝそのである。

本号内文

佐伯 故里の春のよそい(羽柴弘)――

資料 佐伯藩政條目(山田幸市)――三

資料 脊椎類及帶類(平田幸市)――六

資料 白山妙法蓮華東記(高橋智)――七

資料 富民權現と御靈信仰(佐藤賛)――九

資料 下久部忠清(八幡山玉繁)――一

資料 記(岩田幸市)――二

資料 下久部忠清(八幡山玉繁)――三

資料 記(岩田幸市)――四

資料 下久部忠清(八幡山玉繁)――五

資料 新入会員紹介・会費領收

資料 愛憎圖書・編集後記――

資料 田原親興の和歌(平田幸市)――

桜すら、山桜、既に庭園の隅に開闢してある彼岸桜や
実桜へさしかかるほど全く問題はならぬ。

三月も二十日をすぎると、堅田の奥黒沢の東光庵の桜
が咲く。まだ漆井吉野のなか左みの昔の人達は、花
へ便りをもちあひて、四里の田舎道を遠とせず、青山
へ奥まで歩いて桜見に出かけたものである。桜は塩竈櫻
で、姿は山桜にちかく、うす緑の葉、わざかに薄紅を
ふくえ左花の姿、そして茎をまと左幹や枝のおもむき、
往年の大樹は倒れ去りかその後継よく成長して、時が来る
は萬葉の装いをもつて、やはり桜に開する限り佐伯第一
に推されるべき名樹である。

明治時代から明治にかけて、お城下佐伯の人たちはよ
くここに桜を咲かせ、中馬子玉の詩に、国木田独歩の文
に、さては西郷戦争の際にへどうもせば伝説うじか
野津少将が駒つまぐ

桜ノ名所黒沢も、いざや一度は行きて見ん。
と歌に歌われた歴史ある名樹、その黒沢東光庵の桜の
らくもすやすである。

これにくろべれば、清代崎の桜も、津井公國の桜も、さ
ては岡の谷招魂所や三ヶ丸の桜は、いずれも恐んどが漆井
吉野で、花は多くなくか趣きが少す。然し手堅行げ
ることや歴史物語が附隨していゐので家族づれのビクニ
ックにふさわしい所、四月に入れば、すこしこまき張ホ
うことであろう。

長い冬ごもりの生活かる雨被され、人々は戸外に春
光を求めて出る。私は毎年からうすと云つてよい、また
桜草のままの谷の小径を走り杉林をぬけ、芽を吹きか
けていの急斜面の蘆木をあけてのぼり、高くそびえてい
る山桜へ幹をよじ登って、半ばに近く咲いているそな枝

を手折つて来ることにしている。真剣な競争、まつ白を
争辯の花のすつきりした形、それらを支えていたつやや
かな小枝の姿、花瓶に流れて床へ向て置くと座敷一間に
華やいだ春が反ち反ち、一輪ざしに小枝一つとされて
飾り棚に置くと、茶の間に和気がたまよい、家族みんな
が顔に春のよろこびが見うけられる。今年はまだである。

佐伯の春先が城山に来り——

と独歩は城山を左たえていふが、私は正月以来しばらく
登つていがい。早春の日がまことに石垣のほとりの暖かく、
枯れ左蔓草のむい草とが恩わざる。本丸跡天守台のほ
どりの黒い土には、もう草の芽が萌え出ようとしている
にちがいなし。城跡のそこかしこ、そこほかとなく春の
息吹かはじまつていて、春の匂い。

大手前から三ヶ丸、そして山際の通りから馬場通りに
かけては、城山と共に佐伯のほころべき歴史的古プロム
ナードへ進歩道して来る。ここを歩いて近頃急にかかる
ことは、城下町の面影を最もよく残していくこの界隈に、
ビロードやフエニックスやヒマラヤシ、メタセコイア
が多く植えられて、日本古来の樹木の影がうすくなつて
いくことである。松の枯れ果てた今日では、佐伯小学校
の玄関脇の赤松などまことに貴重な存在である。どうか
枯らさないでほしい。養賢寺にも貴重な一本がある。
亭々とそびえる銀杏、黒々としげる樟や杉、楓や楓や
蜜柑や枇杷のような庭先の樹々が、此時折々に見せてく
れる若葉や花や果実や、さては秋から冬にかけての紅葉
や落葉する姿など、才てが左いおもむきと示してくれた
が如く、あが故里、城下町佐伯は今や春の装いを
はじめているのである。